
國家「十三五」及「十四五」規劃提出，支持香港

提升國際航運中心地位，全國政協副主席、香港

特區前行政長官梁振英與華光海運控股執行董事

長趙式慶，牽頭成立「香港航商總會」（總會）昨

舉行成立發布會，凝聚內地、香港航運業力量，

立足香港，面向世界，冀構建可持續生態圈，推

動香港航運、金融、貿易聯動發展，提升香港國

際航運中心地位。總會總顧問梁振英表示，要發

揮好香港「一國兩制」的獨特優勢、結合好內地

力量補鏈補板，完善國家的航運生態圈，邁向價

值鏈的高增值端，為香港經濟帶來結構性改變。

●文：香港文匯報記者 莊程敏

●圖：香港文匯報記者 郭木又

梁振英：發揮優勢 為港經濟帶來結構性改變
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香港文匯報訊（記者 蔡競文）在昨
日香港航商總會成立典禮上，還同時舉
行「港大和北大海商法雙碩士合作協
議」合作備忘錄簽署儀式，備忘錄為促
進內地與香港的教育交流合作提供框
架。除相關合作協議外，通過香港航商
總會與香港大學及內地四所知名學府，
包括山東大學、廈門大學、大連海事大
學、上海海事大學法學院的合作，為中
國乃至世界航運培育優秀人才。

另與內地四大學合作 培育優才
根據協議，香港航商總會連同香港大學
及內地頂尖大學共同推出：1）香港大學
與北京大學聯合培養雙碩士學位研究生，
符合香港大學要求，頒發香港大學國際海

商法碩士學位；2）香港大學與廈門大
學、山東大學合作招收國際海商法碩士研
究生；3）香港大學在與大連海事大學、
上海海事大學普通法優才生培養的基礎
上，擴大招收國際海商法優才生。
大會指出，香港在2020年獲得世界
重要海運組織波羅的海海運工會認可，
繼倫敦、紐約、新加坡之後，為國際海
事第四仲裁地。然而香港要鞏固已有地
位並向亞太區國際法律服務中心邁進，
需要大量包括海商法在內的海事法律人
才隊伍。同時，現代國際海事、海商法
大部分都是基於普通法，香港特區作為
中國唯一普通法地區，香港培養這方面
人才有獨特優勢，能夠滿足國家對海事
法律人才的需求。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）根據去年數
據，山東港口在去年貨物吞吐量突破17億噸、集
裝箱吞吐量突破4,000萬標箱，分別位居全球第
一、第二位。山東省港口集團總經理李奉利昨出
席香港航商總會成立發布會時表示，是次藉香港
航商總會成立，為山東港口搭建起全面對接香港
海事法律、金融、仲裁等眾多高端要素，以及更

好學習香港所能所長的優良平台，勢必成為山東
港口的發展機遇。
李奉利進一步指出，對山東港口而言，山東

港口當前已經成為全球規模體量最大的港口集
群，正在全力打造東北亞國際航運樞紐中心，
但是對照國際航運中心評價指數，比較優良的
港口條件，山東港口在現代航運服務和綜合環
境方面還存在一定差距。是次藉香港航商總會成
立，加強與香港航運業界協同發展。

更好放大香港物流中心優勢
李奉利稱，下一步山東港口將切實履行好香港
航商總會會員單位的責任，充分發揮港口的樞紐
功能和平台作用，首先是推動商貿物流聯通暢
通，將深化與各大船公司合作，打造海上精品快
航，架起兩地企業「買全球、賣全球」的國際物
流黃金通道，從而更好放大香港國際物流中心和
國際貿易中心的優勢，促進香港與內地名優產品

的貿易交流。
其次，李奉利指出為推動高端要素應用落地，將
積極發揮山東港口在港上市公司和財資管理中心等
的紐帶作用，持續拓展與香港的航運企業、服務機
構、物流園等的交流合作，吸引更多航運、貿易、
金融、法律、仲裁、船舶管理等國際航運高端要素
在港口全場景的應用推廣，加快培育立足香港、服
務內地、輻射全球的供應鏈綜合服務體系，助推香
港「所長」與內地「所需」有效對接。

深度合作 促進兩地科技水平
為推動人才科創共育共享，李奉利指出山東港口
將依託香港航商總會，建立與香港科技企業、科技
園、高校及科研院所的交流機制，推進在互派管理
人員、聯合培養人才、港航科技、人工智能、大數
據等領域的深度合作，推動自動化碼頭、A-TOS、
智隼、神機等產品和「中新單壹窗口」等模式在香
港複製，促進兩地科技水平的共同提高。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）香港生產力局持續加強對中小企
業的多元化服務及支持，綜合一系列優惠及措施，推出6大重點
服務及優惠，期望能幫助中小企業擊退營運痛點，尋找新出路，
增強整體競爭力。措施包括：一對一諮詢資助計劃及技術支援、
網絡安全提示及教育、ESG 績效評估、vLearn 課程、顧問及專業
測試人員服務半價優惠、數碼轉型不求人及政府資助易管理。

提升網安意識及對ESG認知
生產力局新世代企業及技能發展部總經理馮嘉寶介紹指，「中
小企資援組」提供「一對一諮詢服務」協助企業尋找合適的政府
資助及解答申請疑難，並設有「技術支援諮詢」服務，解決中小
企在技術升級的痛點及提供合適方案。
香港電腦保安事故協調中心（HKCERT）亦編制了免費的《中
小企保安事故應變指南》，提升中小企業網絡安全意識及防範能
力，包括網絡安全警報及指南、網絡釣魚檢測工具、齊抗勒索軟
件專頁等。
另外，「ESG一站通」平台促進企業對ESG的認知，提供免費
ESG評估，協助企業實踐綠色可持續發展。生產力局亦為中小企在
指定服務提供半價優惠，當中包括，網上學習平台 vLearn、顧問及
專業測試人員服務。「數碼不求人」為中小企及初創企業搜羅及配
對低成本高效益數碼轉型實用方案，並設有「數碼小幫手」服務，
提供數碼化自我評估工具和建議，政府亦提供一站式服務平台簡化
申請流程，方便企業實時查閱和管理相關資助計劃的申請。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）香港年度盛
事之一「政府資助與科技博覽2024」本月29
日至30日舉行，活動由香港生產力局「中小
企資援組」及工業貿易署聯合舉辦。香港生
產力局新世代企業及技能發展部總經理馮嘉
寶日前接受香港文匯報等媒體訪問時表示，
儘管現時有逾40種不同的政府資助為中小企
提供資金支援，但許多中小企仍對此存有誤
解及迷思，認為申請過程繁瑣且耗時，或者
不清楚申請要求而誤以為不符合資格，今次
博覽可讓中小企更清楚了解怎樣善用政府資
助及認識更多拓展市場的方式。
馮嘉寶表示，「中小企資援組」在過去4年
多服務超過62,000人次，了解到中小企業面臨
的主要痛點，包括誤以為政府的資助申請困
難、品牌創建困難、技術升級和數碼轉型挑戰
以及對ESG認知不足等；另外，中小企面對由
OEM（代工生產）轉型至OBM（自有品牌生
產）的挑戰，除了資金不足，對於建立品牌的
資訊、發展方向、品牌故事及策劃，甚至申請
專利及商標等亦未完全掌握。
她指出，生產力局有多項支援服務，並期

望透過今次的「政府資助與科技博覽2024」
澄清相關誤解，讓中小企獲得更多關於政府
資助的資訊。博覽活動亦能提供跨國商業信
息，以及網絡行銷的相關指導，幫助他們了
解更多市場拓展的方式。

提供跨國商業信息助拓市場
馮嘉寶續指，許多中小企缺乏技術知識和
資源，在尋找技術供應商時遇到難題。例
如：設立網上銷售平台、跨境電商及社交媒
體的推廣渠道（如小紅書、微信小程序
等），或者進行KOL直播帶貨等現時熱門的
銷售方法，活動將邀請網路安全專家來為中

小企業提供相關知識的講解，亦與一些創新
公司和科技園區合作，提供免費的技術方
案，以幫助企業實現數碼專業化。

專家教路向數碼升級轉型
據介紹，「政府資助與科技博覽2024」有超
過60個來自不同政府資助執行機構/秘書處及
科技供應商參加，場內將設有5大不同展區，
包括：「求FUND專區」、「數碼轉型」、「電子
商貿」、「業務拓展 -內地及東盟」以及「企業永
續發展ESG」專區。活動還特設8大熱點專題研
討會，邀請不同行業專家分享，涵蓋「求
FUND秘技」、「求FUND大使」、「數碼升級轉
型」、「跨境電子商貿」、「衝出香港開拓市
場」、「資訊網絡安全」、「ESG」及「公營機構採
購需求」等主題。
會場亦提供即場展示，讓中小企即時體驗

技術及實際應用， 例如：電子商務KOL直播
專播及AI人工智能直播（暫定包括：大中華自
媒體協會、大灣區新媒體發展總會等）、數碼
互動專區（如：擴增實境攝影、商用機械人展
示等）以及現場數碼領航系統。

生產力局合辦博覽 助中小企善用政府資助 6大招數增強中小企競爭力

梁振英以前在不同場合曾將英國倫敦的航運中心地位
與香港作比較，他昨日再度指出，倫敦在沒有港口

的情況下仍能成為最高產值航運中心，因為今時今日國際
航運中心，已經不再以港口處理多少貨櫃論英雄。他認為
香港與倫敦各有強項，而香港更有一些倫敦欠缺的優勢。
香港的貨櫃碼頭具國際性、高效、活躍等特性，這是倫敦
所欠缺的；香港面向國家的龐大市場，中國也是世界上一
個主要的造船大國、航運大國和貿易大國，亦是倫敦缺乏
的；此外，香港特區擁有的「一國兩制」優勢，也是香港
航運業的獨特優勢。

完善產業鏈 構建可持續生態圈
他表示對香港航運業的全產業鏈和全生態充滿信心。
「貨櫃碼頭固然重要，但我們在現有基礎上，向上游發展
海事保險、法律等相關服務，打造完善的產業鏈，是成立
總會的意義所在。」國家的「十三五」、「十四五」規劃
都明言支持香港提升國際航運中心地位；同時，二十屆三
中全會的決定就要求「提高航運保險承保能力和全球服務
水平，推進海事仲裁制度規則創新」，以及「完善促進海
洋經濟發展體制機制」，香港的發展方向，他認為面向國
家所需，發揮好香港的獨特優勢，結合好內地力量，補鏈
補板，完善國家的航運生態圈，同時邁向價值鏈的高增值
端。
總會創會成員及主席趙式慶表示，成立香港航商總會希
望透過凝聚跟全球貿易與航運相關的上下游企業，協力構
建可持續的生態圈，令香港可以更有效地發揮自身的作
用。他指出，全球的經濟模式和貿易關係正在快速地變
化。「如何在未來三四十年裏，從一個原有的工業生產模
式轉化成智慧型的經濟發展模式，並通過有效地使用可再
生能源逐步邁向零碳目標，這將是全球可持續發展的重要
命題。站在航運界的角度，我看到了全球對清潔能源的熱
烈渴望和迫切需求。我國巨大的生產能力以及在相關新科
技上的掌握，正擁有解決全球能源轉型的可能性，香港在
當中發揮很重要的角色。」

趙式慶籲年輕人入行 推動高質量發展
趙式慶又呼籲年輕人參與香港航運中心建設和發展，能
推動航運界高質量發展，很多年輕人對航運及相關行業較
陌生，以為只可以運輸量衡量地方航運發展程度，不了解
航運背後龐大的貿易和金融體系，以至高質量海事服務產
業。香港作為國家的離岸金融和航運中心，同時具有成為
國際能源及大宗貨品貿易中心的潛力，相信通過制度創新
和注入新科技元素，能進一步加強及提升香港三大中心建
設，形成以國際貿易為引擎、以金融加科技為交易手段、
以航運為執行工具，「三位一體」的模型，推動香港經濟
發展。
他透露，總會將在11月中旬連同深圳市政府及香港船

東會，舉辦清潔能源全產業鏈交流會，給全球航運能源轉
型提供中國方案，這也將是總會未來工作重點之一。
香港航商總會由梁振英及趙式慶牽頭，並與航運產業鏈
的翹楚，包括招商局能源運輸股份有限公司、中遠海運
（香港）有限公司、中石化（香港）有限公司等等共同發
起，旨在為發揮香港的獨特優勢，助力國家建設海洋強國
及交通強國，同時提升香港的國際金融、航運和貿易中心
的地位。
活動邀得中央駐港聯絡辦公室副主任尹宗華、特區政府
財政司司長陳茂波、律政司司長林定國、運輸及物流局局
長林世雄、香港大學校長張翔、北京大學法學院教務主任
徐曉穎等政商界精英及業內翹楚等近百位嘉賓出席支持。

香港航商總會成立
促建高增值航運中心

山東港口：增與港航運業協同發展

港大與北大簽海商法雙碩士合作協議
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打造香港現代航運中心建議
●香港面向國家龐大市場，中國也是世界上主要造船大國、

航運大國和貿易大國，香港有「一國兩制」優勢，可大力
發展及提供海事法律師、海事保險以及融資等服務產業。

●不只在港澳和粵港澳大灣區發展上扮演重要角色，應更積
極參與全國性發展，例如利用自身優勢和經驗，協助國家
深化律師制度。

●提高航運保險承保能力和全球服務水平，推進海事仲裁制
度規則創新。

●完善促進海洋經濟發展體制和機制。

●全球對清潔能源有熱烈渴望和迫切需求，內地正擁有解決
全球能源轉型的可能性，香港在當中可發揮重要作用。

●鼓勵年輕人參與香港航運中心建設和發展，能推動航運界
高質量發展。

●本港的貨櫃碼頭具國際性、高效、活躍等特性，貨櫃業仍
有潛力可挖。

註：據與會嘉賓言論整理 整理：香港文匯報記者 莊程敏


